

Suscripción
Gerona un mes... 1 Pto.
Provincia y resto
de España Trim. 4
Extranjero " 750"
Número suelto
5 Céntimos

CIUDADANIA

Diario republicano autonomista de avisos y noticias

AÑO I

OFICINAS:
Rambla de la Libertad, 33.-GERONA

Viernes, 23 de Diciembre de 1910

Dirección Telefónica:
CIUDADANIA.

GERONA

CIUDADANIA

Consejo de Administración

Reunido en sesión ordinaria, ha creído procedente modificar el anuncio inserto en los números 103 y 104 en forma de que se expidan al cobro los recibos de fuera de la capital, comprendiendo los meses de Noviembre finido y Diciembre corriente, al solo objeto de que a partir de 1.º de Enero, la marcha económica siga por trimestres naturales. En su consecuencia, nuestros corresponsables recibirán dichos recibos de pesetas 275 importe de la suscripción hasta fin del corriente año.

También se expedirán al cobro y al propio objeto de unificar el pago desde 1.º de año por trimestres regulares, los recibos del corriente mes, de importe 135 pesetas a los suscriptores cuyo trimestre venció a último del finido Noviembre.

Alberto Balari.

Que vendrá luego?

Imposible es que nuestro periódico se sustraiga de la corriente y permanezca sin decir una palabra o estudiar, siquiera sea ligeramente, lo que puede acontecer con motivo de los hechos ocurridos en el Congreso al final de la discusión entablada sobre la traída de aguas á Barcelona.

Momentos son estos en que es sumamente difícil hablar de tal asunto sin que nuestras palabras no sean mal interpretadas por unos ó por otros, y sin embargo, es ahora precisamente que debemos hablar de ello.

Hasta hoy la cuestión se reducía á un litigio local en el que, los que deseamos la unión de la gran familia republicana, poco ó nada teníamos que decir. Desde que surgió la discrepancia formamos el propósito de que en nuestras columnas no apareciera ningún artículo firmado ó sin firmar que se ocupara de tal conflicto, con ello creímos prestar un señalado servicio á la causa republicana. Así rechazamos algunos eseritos de estimados colaboradores donde se formulaban juicios y se hacían comentarios que nuestra imparcialidad no podía admitir. Más ahora la cuestión afecta ya al partido republicano español y no será por demás que sin me-

temos á jueces, siempre dentro la serenidad que nuestro alejamiento del foco de la lucha nos permite observar, intentemos discurrir, someramente, sobre lo acaecido entre los diputados Azcárate, Pablo Iglesias y Lerroux en la sesión del día 20.

No hay que tomar las cosas sentimentalmente ni mucho menos alarmarse por la escisión en el partido que muchos creen va á ocasionar la salida del jefe radical de la minoría republicana.

Ante todo, la Unión Socialista Republicana es bastante poderosa, cuenta con hombres de bastante temple y empuje para que el apartamiento de Lerroux, con ser de los que mucho valen, no la debilite gran cosa. Hay más, si nosotros fuéramos que juzgar por lo que aquí, en Gerona, oímos al señor Guerra del Rio, el partido radical, ó al menos los elementos que él llamaba así, no hacían gran aprecio de las demás fuerzas republicanas ni las creían muy necesarias para la victoria definitiva.

Mas que alegrarse de ir juntos con los demás republicanos mostraban cierta contrariedad. Donde haya un radical, este hará más por sí solo que todos los que le sigan. En parecidas palabras se expresó Guerra del Rio al hablar de la revolución. No les echaremos de nuestro lado, vino á decir, pero tampoco les abriremos los brazos; les toleraremos.

Por tanto un partido que se considere bastante fuerte para expresarse así; un partido que está unido á los otros solamente por débiles lazos de tolerancia; un partido capaz por sí solo de hacer la revolución, poco ha de afectarle la reciente notura parlamentaria. Al contrario, la situación se aclarará desapareciendo los sobre-entendidos y las fútiles consideraciones, y cada cual se coloca en su lugar.

La ventaja de esta situación se aprecia inmediatamente, considerando que fuera Lerroux de la conjunción Republicana Socialista pueden ingresar en ella los que, por detestables y añejas cuestiones, no querían rozarse con el caudillo del partido radical y vivían en un aislamiento poco simpático. Nos referimos á los de la Unión Federal Nacionalista Republicana.

Nosotros creemos firmemente que en la hora actual, no hay otro camino á seguir que la soldadura inmediata y firme de los elementos que componen la Izquierda catalana con los demás núcleos republicanos españoles.

Este cambio de frente se impone por necesidad para atraerse las simpatías de toda España republicana y demostrar claramente que no es el separatismo lo que se persigue, sino la autonomía, cuya palabra figura ya en el programa de todas las fracciones y en los discursos de todos los jefes. El socialismo de Aomar puede convivir sin ninguna duda con el de Pablo Iglesias así como Pedro Corominas puede sumarse á la actuación de Azcárate y todos juntos empujar al régimen y traer la República para luego trabajar aisladamente; cada cual para sus particulares aspiraciones. Nada va á perder Cataluña con esto, antes bien, ella desmentirá su supuesto egoísmo hermanándose para una empresa altamente trascendental con las demás regiones, logrando así el agradecimiento de los buenos españoles.

Y ved cómo de una desunión puede surgir una fuerza.

El partido radical vigoroso y resuelto, la Conjunción Republicana Socialista, unidos, uniendo de consuno, aunque separadamente, no cabe duda que habrán de obtener óptimos resultados.

Solo falta, y esto no es difícil obtenerlo, que un respeto mutuo, una tolerancia de buenos camaradas sea pactada tácitamente por las dos grandes agrupaciones.

Con el santo nombre de la República en los labios y la vista fija en el enemigo, no es difícil olvidar pronto las ofensas, y concluir por ser, á no tardar, todos unos.

Este es nuestro optimismo.

AVIS

Havent acordat, el partit Republicà Federal de aquesta ciutat, en la reunió celebrada el dia 8 del actual, ingressar en l'Unió Federal Nacionalista Republicana y pendre part en l'Assamblea d'organisaó de la matèixa, convocada per els dies 6, 7 y 8 de Gener pròxim, se participa a tots els correligionaris que desitjen adherirse a l'U. F. N. R. que deuen incloure en el Cens que s'ha overt per aqueix objecte en el Centre Federal—carrer de Mercaders 16, 2.º, Café Girón—el qual se tancarà el dia 26 del corrent i les 3 de la tarda, procedintse a les 3 y mitja a la elecció de sis representants pera concore a l'esmentada Assamblea, de conformitat am les bases d'organisaó de 24 d'Abril y convocatoria de 20 de Novembre pròxim passat.

P. A. de la A. G. F.
President,
A. BALARI.

Hablará Mella

Ya es un hecho. El orador carlista, acaso el único de esa minoría que no está á partir un piñón con el Gobierno, tratará mañana en el Congreso de las Canalejas. Fracasaron los manejos de quienes venían actuando sobre el ánimo de Mella para que enmudeciese. El vigoroso tirón de Soriano atrajo al Parlamento al acusador del jefe del Gobierno, y sobre la ridícula hipócrita obstrucción, todo farsa, resurgirá lo que algunos carlistas parlamentarios querían acallar. El debate que tanto disgusta á los jesuitas, quienes han puesto el veto á que se utilicen las cartas del P. Coloma, el Nithard de la Regencia, va á ser planteada la Mella, á quien tal vez asquea la burla, comida y sus amigos procuran encubrir pactos y amistades, va á esclarecer, al fin, aquello del proyectado matrimonio entre D. Jaime y la princesa de Asturias, y las manipulaciones de los políticos que en sí danzaron. Seguramente, los fieros sicambros de la obstrucción son los más disgustados por ello. Les interesaba mucho más hacer creer á los incautos que la ridícula gresca para montañas y tráfico alcazneli-

Mella, acorralado—Madrid entero lo sabe—por sus propios correligionarios y por los jesuitas, no ha tenido más remedio que arrollar la oposición tenaz que se le hacía en su partido, incitándole al silencio, y presentarse al Congreso á justificar sus formidables acusaciones. Ni el silencio en que le envolvieron los órganos tradicionalistas, ni las promesas de aislamiento expuestas, por los chuscos comediantes de una obstrucción que sólo conviene al Gobierno, pues con ella se hace ver que eso del «candado» no es ridícula cataplasma; nada, en suma, consiguió matar el curioso, interesantísimo debate. Ahora veremos si los tentados cargos que disparó Mella desde *L'Echo de Paris* fueron no más eutrapelia veraniega, servible para emcredentrar, para hacer posible aquella famosa entrevista del Nuncio con Canalejas, en vísperas del comentadísimo viaje á San Sebastián, ó si, en efecto, se describe un nuevo capítulo de la Historia de España, tan curioso como el que envuelven las cartas de Alfonso XII al doctor Camisón, ó como los que contienen las valiosísimas Memorias de Silvela, pesadilla de mucha gente. Desde luego obedece á algo la actitud de los jesuitas y de los carlistas ministeriales. Su oposición al planteamiento de ese debate es el mejor indicio de que puede resultar memorable.

Los pasteleros no contaban con tal desequilibrio en sus planes. Les iba mal de hacer la farsa oposicionista, paliadora del «pastel» del Senado y del contubernio con que se dió fin á la ruptura con Roma y á la campaña contra el Gobierno. Estaban encantadas de hacer la guerra con merengues, y ahora van á llover guijarros. Deben estar desasosbrados. ¿Que harán? Si callan; si, como dijeron, dejan solo á Vázquez Mella, se aumen-

tará el ridículo que sobre ellos pesa. Si auxilian á su compañero, aurrucando sea á regañadientes, peligrará el misterioso pacto que asegura á los religiosos ciertas ventajas en el proyecto de servicio obligatorio y que dará derecho de voz y voto al nuncio en la confección de la truceclenta ley de Asociaciones. ¡Pobres carlistas! ¡Qué mal rato pasan! ¡A cualquier hora podrá obtener Lorens otra real orden como la que tanto disgusto causó en una Academia militar!

¿Que Mella hablará solo «pro formula» y por salir del paso? No es de creer en él. Sobre que se juega á tal carta su reparación política, y no ha de humillarse á lo que carlistas y jesuitas le demanden. Entre sacrificarse él y sacar á colación las cartas adidos de los carlistas complacientes con el Gobierno, es difícil que vacile. El instinto de conservación le impulsará, como impulsa á los tradicionalistas que no quieren se lleve al interesantísimo debate. O sus asertos de *L'Echo de Paris* son falsos ó ha de corroborarlos con la aportación de las pruebas que dijo poseía. ¿Que no lo hace? ¿Que queda patente el primer supuesto? Pues el gran orador quedará muerto moralmente. ¿Que son exactas sus aseveraciones? ¿Que puede impactar entonces el silencio sus ministeriales reor par ellos.

El asunto reviste enorme trascendencia, y no valdrá la complacencia del silencio ni el falseamiento de la verdad. Las gentes saben ya distinguir y saben cuando deben y cuando no deben fiarse de periódicos y corifeos. A España le interesa mucho, muchísimo, esclarecer el punto de la proyectada boda entre don Jaime y la princesa de Asturias. Hubo demócratas, hubo liberales que laboraban por ella, engañando al país con la exposición de ideas contrarias. Eso nos interesa á todos, para que cada cual quede en el lugar que le corresponda y sepamos quiénes anteponen su dinastismo á todo aquello que fué pedestal de su vida política. La cuestión es esa. Del debate de mañana ha de resultar un muerto: Mella ó Canalejas. Veremos quién es.

(De España Nueva).

Alemania contra Inglaterra

Leemos en un colega Madrileño: Se siguen atentamente las intrigas diplomáticas de Alemania contra Inglaterra, en Persia, Turquía, Egipto y Marruecos.

Cualquier incidente podrá dar pie á conflictos cuyo fin es oscuro. El cambio de actitud de Rusia, gracias á la influencia personal del kaiser sobre abúlicke zar, no deja de inquietar aquí, porque rompe, en efecto, todos los pactos anglorrusos y pone en litigio los intereses ingleses en China, India y el Tibet.

El cónsul general alemán en Tanager ha pedido 80.000 francos de indemnización al Maghzen, por haber sido apresado un convoy de correos en Marruecos. El asunto pudiera dar juego, según el viento que corre en Berlín.